

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 580

Palma de Mallorca 22 de Marzo de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

LA CAMPAÑA A FAVOR DEL DR. QUERALTÓ EN MALLORCA

En Palma

En el local de la Federación de Sociedades Obreras en la mañana del domingo celebrese el meeting proyectado para protestar de la campaña anti-científica y anti-humanitaria del Patronato de la *Liga contra la tuberculosis* de Barcelona, cuyos procedimientos motivaron la censura del doctor Queraltó y de la casi universalidad de los médicos de Barcelona, y de ahí un proceso por calumnia á instancia de dos médicos del Patronato contra el primero y una condena de diez años de destierro por el delito de injurias no previsto en el proceso, y una absolución por calumnia.

Los hechos que motivaron el proceso, la condena y como consecuencia la agitación á favor del señor Queraltó son sencillísimos y su sola enunciación basta para convencer de la inocencia del condenado.

El Patronato, que es una asociación particular muy deficiente y muy mal organizada y que tiene una existencia de dudosa legalidad por estar sus estatutos en contradicción con las leyes especiales que regulan las instituciones que tienen por objeto un fin análogo, tiene establecidos en Barcelona dos sanatorios para la curación de los enfermos tuberculosos. Mezclando este objeto laudable con otros extraños y censurables, organiza fiestas de toros, colabora á las recepciones de los personajes oficiales que visitan la ciudad condal, y á ratos funciona como órgano del más bajo sentimiento católico, halagando la superstición de la generalidad de los creyentes; y ya en ese camino, siempre que la ocasión se le presenta, hace un poco de inquisición sometiendo á los enfermos á la tortura física de operaciones sangrientas y dolorosísimas para curarles no la tisis sino el alma. Es, en una palabra, la prolongación en el siglo XX del Santo Oficio que los inocentes españoles creyeron abolido desde la revolución del año 12, pero que vemos persistir á través de todos los gobiernos constitucionales en casos tan señalados como en el maestro de escuela de Ruzafa, en Ferrer, en el del soldado del Ferrol, en el asilado del Patronato y recientemente en la condena de Queraltó.

España, mal que le pese al señor Presidente del Consejo de Ministros, es un país inquisitorial. Quientos años de unidad católica, es decir, de intolerancia espiritual, han hecho de nuestra nación la más descreída y la más indigente en materias religiosas, pero al

mismo tiempo se ha incrustado en el cerebro de la masa que todo debe conseguirse por medio de la fuerza, lo mismo lo bueno que lo malo. El mejor auxiliar para no pocos, de la religión es el Código Penal, la guardia civil y los tribunales, y así, para conseguir luces y enseñanza y para adiestrarnos en beneficencia.

Ingresó en uno de los sanatorios del Patronato un pobre enfermo de la clase trabajadora. Este enfermo lo estaba de gravedad, pero en un brazo ostentaba una leyenda tatuada contraria, opuesta á las creencias religiosas del señor Ferrer y Vidal presidente del Patronato. Antes que curarle se le catequizó, se le convirtió y se le convenció de que su cura sería eficaz si consentía en que le arrancasen la piel del brazo tatuado con grandísimo dolor, con copiosa efusión de sangre. Así se hizo y así se publicó con elogio en la *Memoria oficial* de aquel instituto. Esto para todo hombre de sentido común es una barbaridad y para todo médico es un delito. De tales lo calificó el doctor Queraltó, de tales lo calificarán nuestros lectores, sin sospechar que la calificación sea ni calumniosa ni menos injuriosa.

Gran indignación entre neos, ignorantes y panicistas; proceso por calumnia, absolución de calumnia; condena por injurias, ratificación de la condena por el Supremo, apelación al pueblo, agitación en España, en Francia y en Bélgica, y gran contrariedad en el gobierno por la necesidad que se vé de exhibir en París dentro de pocos días la representación monárquica española.

El doctor Queraltó es un médico ilustre como ha dicho el señor Romanones. Es miembro de la Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona; fundador y presidente de la Academia de Higiene de Cataluña; profesor auxiliar de la Universidad de Barcelona; correspondiente de la Sociedad española de Higiene, de la de ginecología de España; secretario general del Círculo científico y literario de Barcelona; asociado de la Sociedad francesa de higiene; presidentes de la sección de medicina del primer Congreso internacional de medicina; miembro del Comité ejecutivo y presidente honorario de este Congreso; presidente del Instituto médico-social de Cataluña; miembro del Comité directivo del Instituto internacional para la propagación de las experiencias sociales y presidente de la sección catalana; miembro del Comité directivo del Instituto internacional de plasmología y de

biomecánica de Bruselas, etc., estos son los diplomas del señor Queraltó.

Sus obras: *Tratamiento artiterámico de la fiebre*, obra premiada por la Real Academia de medicina y cirugía de Barcelona; *Higiene de la mujer*, premiada por la Academia de Higiene de Cataluña. Exámen crítico del tratamiento activo y de las observaciones sobre los *ejercicios clínicos*; traducida al francés; *Lecciones de clínica médica*; *Papel social de la higiene*; *Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis*, etc.

**

La Agrupación Socialista de Palma organizó el meeting pro Queraltó. La expectación de Palma liberal era grande, así es que la concurrencia fué enorme y aún notable por la calidad de los asistentes.

Las sociedades y asociaciones representadas fueron:

Agrupación Socialista de Palma.

Juventud Socialista de Palma.

Juventud republicana radical de Palma
Casino de Unión Republicana de Palma.

Juventud de Unión Republicana de Palma.

Casino Republicano de Santa Catalina.

Centro de Albañiles de Palma.

La Transformación de la Vileta, cooperativa obrera.

Sociedad Alfareros de Palma.

Unión Protectora Mercantil (Dependientes de Comercio de Palma).

Sindicato Metalúrgico de Palma.

La Igualdad, sociedad de oficiales zapateros de Palma.

La Maestranza, obreros calafates y carpinteros de ribera de Palma.

Federación de Sociedades Obreras de Palma.

La Justicia de Inca, sociedad de oficiales zapateros.

El Progreso de Inca, sociedad de albañiles.

Agrupación Socialista de Lluchmayor.

Agrupación Socialista de Marratxí.
EL OBRERO BALEAR.

**

Asistieron también representando sus respectivas sociedades, Emilio Polo de la Unión ferroviaria (red catalana), Salvador Bavi-Bracons, presidente del Centro de Cultura de Barcelona, Salvador Seguí, presidente del Centro Sindicalista de Barcelona, Massip presidente del Ateneo Sindicalista de Barcelona.

**

Abierto el meeting que presidió nuestro compañero Jaime Bauzá, hablaron sucesivamente los oradores de Palma por pura cortesía y para preparar la actuación de los forasteros quienes no defraudaron la expectación de la enorme concurrencia á la que tuvieron suspendida de su palabra durante el tiempo que hablaron. La oratoria incisiva de Poio, los apóstrofes de Seguí, la admirable oratoria de Bavi enardeció la asamblea, y cuando creímos que ya no era posible llegar á más, el doctor Queraltó durante más de tres cuartos de hora pronunció un admirable discurso en el más puro y literario catalán, nutrido de ideas progresivas, respetuoso para todo adversario noble, de conceptos elevados, de sentimientos purísimos. Habló la ciencia, la poesía, la visión política de una España futura, de una raza robusta, fuerte, animosa; convenció y emocionó á los que los escuchaban. Los aplausos, los vivos y la expresión de la concurrencia coronaron las palabras del doctor Queraltó y nos convencieron de la transcendencia del acto que acababa de celebrarse.

En Lluchmayor

El eminente Dr. Queraltó condenado á 10 años de destierro á instancias de un Patronato antituberculoso, (que se dedicaba por lo visto á la conversión de herejes) á emprendido una justificada y enérgica campaña en contra de la condena que le ha sido impuesta por el más alto tribunal de la nación por creerla altamente injusta, y con tal motivo, hemos tenido ocasión que el apóstol que combate en todos los terrenos á la tuberculosis en los congresos en la tribuna, en la prensa, en el hogar y en la calle nos honrara con su visita después de haberlo hecho en otras poblaciones como Madrid, Valencia, Palma etc., etc.

Está por demás decir, que apenas el domingo por la noche se supo en este pueblo la visita de que íbamos á ser objeto por parte de tan gran eminencia médica que en un abrir y cerrar de ojos y apesar de todos los obstáculos y dificultades en que forzosamente teníamos que tropezar, se organizó el grandioso acto que llevamos á cabo el lunes por la noche que resultó magnífico y en extremo lucido.

Llegó el Dr. Queraltó á las seis de la tarde que fué recibido por inmensa multitud en el Centro Obrero que aguardaba impaciente su llegada, siendo saludado por una estruendosa salva de aplausos, vivas al eminente doctor,

á la libertad y á la ciencia emancipadora. No bien hubo llegado visitó nuestra escuela, mereciendo todas sus alabanzas en vista de los numerosos trabajos prácticos que sobre diversas materias había expuestos el maestro, para que con mayor facilidad los examinara. Visitó también la cooperativa que no le gustó menos.

Llegó la hora anunciada para el mitin y el teatro Mataró fué insuficiente para contener la multitud que ávida de escuchar al célebre Queraltó, al muy ilustrado joven catalán Bavi presidente de varias sociedades de Cultura de Barcelona (que acompaña al ilustre médico en su excursión); al consecuente republicano Sr. Villalonga, y demás oradores que debían tomar parte á tan grandioso como importante acto.

Ocupaba la presidencia Antonio García Pastor, quién después de abierto el acto, expuso de manera breve y clara el objeto del mismo concediendo seguidamente la palabra al joven Antonio García que en representación de todas las sociedades obreras saludó al Doctor Queraltó, adhiriéndose á lo que consideraba un acto de justicia.

Habló después José Monserrat en representación de la Juventud Socialista, el que un breve discurso dijo: que la entidad por el representada, estaba completamente identificada con la justa campaña que venía realizando el ilustre médico.

Concedida la palabra al compañero Stela dice en nombre de la Agrupación Socialista que la entidad que él representa está dispuesta á llegar á donde fuese preciso y ofrece las fuerzas con que cuenta en pró de la campaña Queraltó.

Habló después el Sr. Piña de la Juventud Radical de Palma, quién hizo un hermoso discurso.

Leyó después unas muy bien escritas y enérgicas cuartillas el compañero Juan Monserrat saludando en nombre de los niños de la escuela que dirige á tan ilustre médico.

Apesar de su edad, el Sr. Villalonga, que habló después del anterior, hizo lo que se dice un verdadero discurso, manteniendo durante toda su peroración entusiasmado al auditorio, dando lugar á que prolongados aplausos interrumpieran su hermosa oración.

Tocóles el turno después á los Sres. Bavi y Queraltó, y lo que dijeron fué tanto y tan bueno, que no se cree ni pluma autorizada para transcribirlo á estas cuartillas. El discurso del primero fué todo un poema, que embesababa y subyugaba á los oyentes que atentamente y casi extasiados lo escuchaban y el del Dr. Queraltó fué un acabado discurso, un verdadero canto á las bellezas de Mallorca, á la ciencia, á la vida y á la Humanidad, concluyendo con un viva á nuestra isla y al pueblo de Lluçmany.

Seguidamente el compañero Bauzá leyó unas conclusiones que se elevarán al gobierno y fueron unánimemente aprobadas. De manera que Lluçmany libre absuelve á Queraltó.

Y tras breves palabras del presidente se dió por terminado el acto.

Con suma satisfacción damos á conocer al público el telegrama, recibido de nuestro entrañable amigo Dr. Que-

raltó, en cual nos cursó tan pronto de haber llegado á Valencia procedente de esta ciudad, un saludo cariñoso por nuestra parte al hombre de integridad extraordinaria, que para defender la justicia ha sabido sacrificar su posición y sus comodidades, en los fatales tiempos en que por todas partes que se mire no se ven más que energúmenos pedantescos dispuestos á doblegarse servilmente como lacayos indignos ante las dádivas ó favores denigrantes de los mercaderes de conciencias.

Al hacerlo así, tenemos la seguridad más absoluta de interpretar el común sentir del pueblo palmesano.

Salud pues, Dr. Queraltó y tenga por sabido que los hombres de sano corazón que en Mallorca se anidan guardarán siempre grata é imborrable memoria del excelso varón que tuvo arranques suficientes para impedir que los sectarios hollarán la libertad y la Justicia con el ultraje á su persona.

«Renuevo todos amigos expresión ferviente afecto y ruego hagan público prensa mi profunda simpatía reconocimiento por nobilísimo pueblo Mallorca grandes ideales despertar cordial abrazo.—Queraltó.»

A las conclusiones aprobadas en el mitin, el ministro de la Gobernación ha contestado con el siguiente telegrama:

«El Ministro Gobernación ha recibido telegrama gobierno preocupase del asunto y procurara como siempre resolverlo en justicia.»

Comentarios

Los merecerá la carta que los notables del partido conservador han escrito á Dato ofreciéndole la jefatura, cuando sea publicada.

El pretexto es la supuesta locura del señor Maura que le incapacita, según los firmantes, de dirigir un partido que tiene por norma (dicen los firmantes) dar ejemplo en su actividad política del respeto á la justicia y al derecho.

No somos sistemáticamente enemigos del actual jefe de los conservadores, que á su tiempo obtuvo la benevolencia de Salmerón y Azcárate, y hasta nos hace gracia su jefatura por lo que incomoda á los inocentes revolucionarios que obsesionados por el monstruo mallorquín han dejado apagar la linterna de sus discursos de dentista; pero quién declaró locos á todos los que no piensan como él bien merece que sus cólegas le apliquen igual tratamiento y declaren que su locura es dañosa á la monarquía, etc., etc.

Pero no puede decirse lo mismo cuando se trata de la república.

Es de desear que cuanto antes venga el tirano revestido con el traje y los atributos del ministerio y lance un puntapié á los jesuitas que nos gobiernan y sus auxiliares los resellados.

La libertad siempre ha salido vencedora en su lucha con la reacción blanca, y vencida por sus enemigos cuando han tomado la careta liberal.

De la Commune acá

Cuarenta y dos años nos separan de la gloriosa fecha que señala en la historia, con cifras de sangre y luz, aquel gran acontecimiento que se llamó y se llamará eternamente la Commune. Podemos decir que fué ayer, y sin embargo, cuánto camino han hecho las nobles, las santas, las puras ideas que inspiraron y alentaron á los mártires, á los héroes de aque-

llas gloriosas jornadas. El ideal salió de la dura prueba embellecido; la sangre de los bravos comunistas; derramada a ríos, ungió el espíritu del proletariado universal, multiplicó por cien, por mil, por más acaso, la temeraria legión de soldados abnegados de la libertad y la justicia.

Hace hoy justamente cuarenta y dos años hallábase el mundo en vísperas de la Commune de París; hoy estamos acaso en vísperas de la Commune universal: tal es el camino hecho.

De aquel Socialismo puro y bendito, si, pero un tanto místico y cristiano, utópico, al Socialismo científico y fatal como sujeto a leyes históricas ineludibles, de hoy, media enorme distancia: pero el ideal, es, en el fondo, el mismo y la misma es la ferviente aspiración y la fe, ardiente y abnegada de sus combatientes. Por eso volvemos los ojos hacia la Commune y buscamos en el preclaro ejemplo de heroísmo, abnegación y virtud de sus hombres consejos provechosos y norma de conducta. Y mientras inspiremos nuestras acciones en las heroicas de los parisienses de 1871, podemos estar seguros de que la posteridad nos honrará con los más nobles epítetos.

Revolución de revoluciones fué la Commune, revolución al parecer efímera é infructuosa, pero en realidad triunfante y ubérrima en útiles frutos: cumplimiento de la acacia en las postrimerías del siglo anterior, afirmó y difundió en el mundo ideas y principios que si entonces constituían ya el credo de un puñado de hombres buenos y sabios son hoy la doctrina social y política de todos los hombres conscientes y honrados para consigo mismos. Como revolución, respondió también al ideal de amor que la fomentó: no cometió crímenes ni acciones vituperables de género alguno, con lo cual señaló la diferencia de sentimientos que halló entre una clase burguesa que afirmó su triunfo político con mares de sangre y sustituyó la tiranía y los privilegios de la nobleza por la tiranía y los privilegios del capital, y la clase obrera que aspira á conquistar el poder político, no para su particular disfrute, sino en beneficio de todos los seres humanos, de nuestros compañeros de explotación y miseria y de nuestros explotadores á tiranos de hoy.

Hay en nuestros pechos más amor que odio, más abnegación que egoísmo.

Al pie de este breve comentario puesto al recuerdo de tan luminosa fecha conviene acaso hacer notar un hecho de la mayor importancia: y es que puede observarse cierta identidad entre estos días presentes y los que precedieron al 18 de Marzo de 1871. Acaso no nos llamamos tan lejos de una guerra franco-alemana como estaban los parisienses en 1869. No creo que se repita la historia, pero sé que los acontecimientos se suceden y complementan lógicamente: no diré, pues, que una nueva Commune venga á confundir á esta perversa sociedad burguesa; pero quién negará que estaremos abocados á grandes hechos que afirmarán la obra de emancipación é internacionalismo inventada por la Commune de París?

Vease un adelanto en el manifiesto contra los armamentos y en favor de la paz recién firmado por los Partidos Socialistas de Francia y Alemania—y no hablemos de las manifestaciones contra la guerra y el Congreso de Basilea cuyo eco repercuta todavía.

Y para acabar, permita el lector que reclame de los apologistas de la «revolución ideal» mejicana que abran las páginas de la historia de la Commune y vean si es con crímenes y expropiaciones á lo zapatista y á lo magonista como aquéllos

héroes conquistaron el aplauso y el reconocimiento de los hombres buenos.

J. GÓMEZ DE FABIÁN

¡Alegría!

Don Gumersindo, ¡alegría!...
¡Ya triunfó la Monarquía!...
¡Fué un espectáculo lindol!...
¡Alegria, Gumersindo!...
¡Alegria!

Perdidas las elecciones
y triunfante Romanones,
se va aclarando el espacio...
¡Sus, y á Palacio, varones!...
¡A Palacio!

¡Fué el día de ayer gran día!...
con otro igual, alma mía,
no quedará un ciudadano
que sea republicano...
¡Alegria!

Vamos camino adelante,
A San Ginés va mucha gente...
y á «Jesús» va mucha gente...
¡Hay un progreso laizantel!...
¡Evidente!

Fué, el día de ayer, un día
en que quedó demostrado
que nos hemos orientado
hacia la izquierda bravía...
¡Alegria!

Mientras los nuestros de un guindo
se caían, culto y lindo
triunfaba el padre Calpena...
¡Norabuena, Gumersindo!
¡Norabuena!

¡Ya triunfó la Monarquía!...
Esta labor ha sido
de los que, día tras día,
no echaron de mi partida
sino jarros de agua fría...
¡Alegria!
¡Bien nos hemos divertido!

LUIS DE TAPIA

“El Socialista, diario

Al fin, la idea acariciada muchos años ha por los socialistas y trabajadores españoles, la de transformar el órgano del Partido Socialista Obrero español de semanal en diario, va á ser realizada.

Esta transformación, que ha de influir poderosamente en el desarrollo del socialismo y de la causa del proletariado en España, es de una transcendencia extraordinaria, inaugurando una era de prosperidades. Ha de ser la ayuda eficaz del estuerzo de los trabajadores, ha de ser también el propulsor de iniciativas hasta la fecha imposibles de plantear.

Suceso importantísimo, la clase obrera debe recibirlo con júbilo. La fecha del 1.º de abril de 1913 ha de quedar como hecho glorioso en la historia del movimiento emancipador del proletariado español.

Porque, de ahora en adelante, contará en la Prensa española con un gran órgano de publicidad, que será siempre intérprete de lo que piensan y sienten los trabajadores; ya no serán posibles falseamientos sobre su actuación; á la mentira egoísta, interesada, de los periódicos burgueses, seguirá la réplica veraz de nuestro diario.

Saludemos, pues, al que siempre será defensor de los explotados, y tengamos fundadas esperanzas en la eficacia de su intervención en la vida obrera y social española; pero no olvidemos que tenemos el deber de hacer que estas esperanzas no se malogren y tengan feliz realización, y para ello coadyuvemos á su mejor éxito.

¡Trabajadores, ayudad y propagad *El Socialista* diario!

La demencia de los armamentos

Los socialistas los combaten energicamente en Francia como en Alemania.

La acción de los Partidos Socialistas francés y alemán contra los nuevos armamentos, no se ha detenido en la publicación de su manifiesto común ni la tenaz campaña de su prensa: los organismos nacionales y la organización en general, así como sus diputados persisten y persistirán en la noble lucha.

El jueves de la semana última presentó el ministro de la Guerra francés Mr. Etienne á la Cámara de los diputados el nuevo proyecto de ley militar. La minoría socialista, como un solo hombre, lo acogió con una ruidosa manifestación, en la cual, con vivas á la República y abajos á la reacción y al militarismo, menudearon justísimos y duros calificativos para el ministro, conocidísimo por sus impopulares empresas y negocios, y para todos los partidarios de los nuevos armamentos. Apenas si pudo el ministro Etienne leer su proyecto: tan ruidosa era la manifestación de protesta de los socialistas contra los asesinos de la república. El presidente de la Cámara amenazó con levantar la sesión, pero ésta continuó no obstante, y nuestros compañeros llevaron al extremo debido su protesta contra el criminal proyecto que, además de constituir una victoria reaccionaria y dar mayor aliento al militarismo y á los enemigos todos de la república, viene á recargar los impuestos que pesan sobre el pueblo, á restar brazos y elementos de prosperidad y progreso á la nación y á agravar la situación internacional con la amenaza de guerra.

En una circular de la Comisión administrativa permanente del Partido francés, publicada por «L' Humanité» el viernes de la semana pasada, se encarece á todas las organizaciones é individuos del Partido la conveniencia de redoblar la propaganda antimilitarista, señalándole los medios y armas de que puedan valerse.

La prensa socialista, por su parte, no descansa en su continuo atacar el proyecto criminal del gobierno francés y á la gente que lo sostiene en su propio y particular interés.

Nuestros compañeros de Alemania siguen igual línea de conducta. Los ochenta diarios socialistas y los centenares de publicaciones de esta significación ó de carácter sindical, combaten un día y otro y cada vez con mayor entusiasmo y ahinco, el proyecto militar de sus gobernantes. Los diputados al Reichstag, cuando llegue la hora, se levantarán con igual energía que los franceses, contra el proyecto de ley que le presentará el gobierno del kaiser y combatirán con igual calor, aunque con mayor éxito, los créditos é impuestos nuevos de que dependerá la ejecución de la presunta ley.

Por los resultados de estas campañas ha de verse como la burguesía patriótica, militarista, reaccionaria y agiotista de ambos países tendrá por qué arrepentirse de esta loca aventura.

De notar es que la prensa radical inglesa y alemana, se ha pronunciado resueltamente en contra de los armamentos, censurando con cierta acritud á los gobiernos que los han proyectado.

La campaña es dura para los socialistas, pero será abundante en frutos para nuestro ideal: viendo luchar á nuestros compañeros de Francia y Alemania verán aquellos pueblos de que parte está su interés y quienes lo defienden valerosa y noblemente.—J. G. de F.

¿Quiénes son los socialistas?

Los socialistas son el pueblo trabajador. No todos los obreros son socialistas, sino sólo aquéllos que comprenden que deben contribuir con su voto á favorecer á quien, al aprobarse las leyes, defiende los legítimos intereses de su clase.

En Bélgica son socialistas casi todos los obreros de las ciudades, y aún los obreros del campo se van uniendo á ellos con tanto tesón, que dentro de algunos años más será Bélgica un Estado socialista.

En Alemania reúnen los socialistas dos millones 700.000 votos más que en ninguna otra nación. En Francia y en Italia nivelan, puede decirse, los socialistas la balanza del Poder en el Parlamento, y cada día van afirmándose más y ganando terreno. En América es una novedad el socialismo, más como se halla en sazón para admitir sus doctrinas, va tomando incremento grande y llegará á ser más socialista que Europa.

Las ideas republicanas van muy en consonancia con la defensa de los intereses de los grandes capitalistas; sus partidarios turnan en el gobierno de las naciones y hacen leyes muy á medida de su capricho; son poseedores de grandes talleres en donde impera la máquina, movida por el esfuerzo y sudor de los hijos de la clase obrera, los cuales son retribuidos tan escasamente, que apenas si pueden mal cubrir las más perentorias necesidades de familia. Dentro del partido republicano caben muy bien los mayores accionistas de los truts.

Las ideas democráticas patrocinan á los pequeños capitalistas. Hubo un tiempo en que éstos pudieron conservarse y sostener su clase un nivel preferente sobre la esfera del obrero, pero ese tiempo pasó ya, porque los grandes capitalistas se han lanzado á la lucha y los han reducido á la ínfima y ordinaria clase del obrero; por muchos esfuerzos que han hecho y harán aún en lo sucesivo, no han podido defenderse contra el intrusismo del monopolio y de las grandes compañías.

El partido socialista es el único que defiende y patrocina las ideas más sagradas y más desinteresadas: la defensa del obrero, del hombre del trabajo y del sufrimiento, del verdadero hijo de la Naturaleza. Antes el capitalista tenía al obrero como un factor importante en toda industria por él organizada, y empleaba sus servicios, gratificándole como se merecía; pero ahora en que el trabajo á máquina ha dejado sin él á tantos miles de operarios, se recrudece la lucha entre el poderoso y el proletario y es menester formar un núcleo compacto y poderoso que defienda los intereses del obrero y trate de armonizar sus aspiraciones con las pretensiones de los grandes capitalistas. No somos refractarios al empleo de la maquinaria y de los grandes adelantos; pero como esto no se opone á que en el movimiento de esas máquinas pueden emplearse mayor número de operarios, y mucho menos á que se les retribuya convenientemente, hemos de defender tan legítimos derechos.

Disminúyanse las horas de trabajo del obrero y redúzcanse á un límite razonable; empléense mayor número de obreros, en vez de emplear la mitad con mayor número de horas de trabajo, y de esta manera se librará de la miseria á una clase infortunada.

Estos son los principios socialistas, fundados en los más elementales principios de la moral y del derecho, y á esto se reduce todo cuanto pudiera llamarse ciencia social.

Gran Velada

Mañana la Juventud Socialista dará una gran función en el teatro de la Federación Obrera, á beneficio del compañero Antonio Sastre, de Lluchmayor condenado á destierro por cuestiones sociales.

Cabe esperar de los trabajadores que acudirán á hacer simpática tar humanitaria fiesta, que los simpáticos jóvenes socialistas han tenido el acierto de organizar.

Se nos asegura que además de los jóvenes, los músicos que tomarán parte en dicho espectáculo lo harán gratuitamente, en honor al compañero Sastre.

Así os hareis dignos de las ideas y del beneplácito de los corazones nobles y elevados jóvenes socialistas!

CUESTIÓN DE TACTICA

Araquistain se tapa los oídos ante los gritos de los jóvenes conservadores y otros monárquicos-socialistas que están armando ahora un jaleo ensordecedor en Madrid y provincias. Por eso pregunta muy serio: «¿Pero quién defiende hoy la monarquía por principio?»

De todos modos, no se trata aquí de los que defienden la monarquía por principio, sino de los que agarrándose á ese cómodo clavo de la accidentalidad de las formas de gobierno, transigen ó están dispuestos á transigir con el principio monárquico y con los errores, traiciones y crímenes por la monarquía cometidos.

Y eso, amigo Araquistain, no puede pasar.

Por cuestión de principios, por decencia y para cerrar la puerta á algunos «vivos», debemos declararnos enemigos irreconciliables de la monarquía y aperebirmos para darle tantos disgustos como podamos, si es que no conseguimos echarla abajo.

Una vez dicho esto, ó lo que es lo mismo, cuando no quepa la menor duda de que la monarquía es nuestro enemigo predilecto, hablemos, si usted quiere, de republicanismo y republicanismos, de parlamentarismo y de revolución.

«El enemigo es el republicanismo», exclama Araquistain. Esta afirmación hecha en el país en donde todavía hay tantos luises, jesuitas, conservadores á lo Maura y carlistas de requeté me parece sencillamente una blasfemia. Si Araquistain hubiese dicho «el enemigo son los falsos republicanos» y hubiese puesto en la picota á los que están explotando las palabras república y revolución y á los que se llaman republicanos y actúan como perfectos monárquicos, todos estaríamos conformes.

Porque el «republicanismo» comprende á todos los que se llaman republicanos, jefes y masas. Y á estas masas no por espíritu demagógico, sino para hacerles la justicia que se merecen, hay que tratarlas con toda clase de miramientos: primero, porque en su inmensa mayoría consideran la república como una especie de anticipo para llegar al Socialismo, faltando sólo que se les ayude un poco para que se declaren socialistas, y luego porque el Partido Socialista, tanto antes como después del triunfo, ha de preferir siempre tener por vecinos á quienes sepan lo que es democracia y librepensamiento que á los que están aun comulgando con las ruel-

das de molino de la filosofía tomista y hacer la apología de los regímenes monárquicos y absolutistas.

Ataquemos á los jefes y caciques republicanos, sí; pero no reneguemos de la obra de educación hecha por Pi y Margall y los federales ni del espíritu revolucionario que Ruiz Zorrilla y los progresistas infundieron en las dormidas masas de nuestro pueblo.

Además, hay que tener en cuenta que en la única revolución verdaderamente popular que ha habido en España—la Semana trágica—tomaron parte todos los elementos antimonárquicos de Cataluña, y que esta revolución, aun vencida, ha hecho más por el progreso y por la libertad, que todos los pronunciamientos y todos los discursos pronunciados en el triste y ridículo Parlamento que padecemos.

Y aquella revolución, que fué una verdadera manifestación de vergüenza y dignidad ciudadanas—no lo olvide Araquistain—se hizo sin los jefes republicanos, pero no sin las masas.

¿Cómo vamos, pues, á repudiar el republicanismo?

Conforme de toda conformidad con Araquistain cuando afirma que los partidos radicales, especialmente el socialista, han de dedicarse á la labor lenta, penosa, amarga, pero fecunda, de organizar el pueblo. Y conforme también con que al Partido Socialista, sobre todo, le corresponde una enorme responsabilidad en la historia actual de España.

Si á esto Araquistain añadiera que, al lado de la organización, ha de darse á las masas obreras una educación revolucionaria para que no dejen pasar sin el debido castigo hechos tan vergonzosos como el salto de redacciones de periódicos por determinados elementos ni soporten con tranquilidad paradisiaca el que el gobierno les cierre durante meses y meses los Centros Obreros y las Casas del Pueblo, mi pensamiento estaría en este punto completamente identificado con el del inteligente escritor.

En cambio, no puedo estar conforme con la afirmación de que «en España, como fuera de España, los socialistas sólo pueden aspirar al poder político mediante el Parlamento, y que los medios de este fin de dominio han de serlo la propaganda y la organización.»

El Parlamento no puede ser para los socialistas más que un medio para extender é intensificar su propaganda y consolidar su organización, mas nunca un fin, ni mucho menos el instrumento, para alcanzar el poder público.

En la misma Inglaterra, país—como muy bien dice Araquistain—de avanzado desarrollo parlamentario, se ha visto lo peligroso que es para la clase obrera fiarse de la acción parlamentaria en vez de contar única y exclusivamente con la fuerza de su organización.

En la Revista Socialista, de Madrid, dediqué una serie de artículos (números de Mayo, Junio y Julio de 1904) al estudio del movimiento obrero en Inglaterra y en ellos tuve ocasión de demostrar que las leyes relativas á la Trade-Union habían quedado prácticamente anuladas á fuerza de falsas interpretaciones y de las múltiples dificultades que los gobernantes oponían á su aplicación.

El caso Taff Vale y el caso Osborn

demuestran de una manera palmaria lo que puede esperar la clase obrera de la acción del Parlamento.

Y ¿cómo no ha de ser así, si según la gráfica frase de Lafargue, los grandes capitalistas van al mercado y compran un diputado ó un senador con la misma facilidad que adquieren un asno ó un saco de guano?

No; la clase obrera puede servirse del Parlamento como excelente tribuna de propaganda cuyos ecos repercuten en todo el país, y también como medio de obligar á la burguesía á votar ciertas leyes favorables á la clase trabajadora.

En cuanto á la posesión del poder político—instrumento necesario é indispensable para expropiar á la burguesía—el proletariado lo conseguirá tan sólo mediante la fuerza de su organización y después de una lucha cruenta contra el poder constituido; lucha cuya violencia dependerá de los medios que emplee el capitalismo para oponerse al asalto de la clase obrera.

Lo que sí puede asegurarse es que ese asalto no se dará en el Parlamento, sino al Parlamento, y a todas las instituciones de que se sirve la burguesía para ejercer su dominación.

De todas maneras, entre la tesis de Araquistain y la mía no hay tanta diferencia como podría suponerse á primera vista.

En el fondo, ambos estamos de acuerdo en reconocer que el proletariado es la única fuerza capaz de transformar el régimen actual y de establecer la verdadera soberanía del pueblo. También estamos de acuerdo en considerar al Partido Socialista como «sinónimo de inteligencia y moralidad» y como el único serio que existe en España.

Lo demás son meras cuestiones de táctica que en nada nos han de impedir el que trabajemos juntos en la obra de propaganda y organización cuyo término será el triunfo de la causa obrera y del Socialismo internacional.

A. FABRA RIBAS.

Exentos los dos

—¡Cuarenta y siete. —¡Presente!
—¿Se llama usted? —Juan del Pueblo
—¿Su profesión? —Lo que cae:
unas veces soy minero:
otras veces, dependiente,
otras, nada; otras labriego;
por que la cosa es ganar
honradamente el sustento,
que se reduce á un pedazo
de pan y un trozo de queso.
—Bien, Que lo pesen. (Lo pesan.
y en alta voz el sargento
dice.—¡Cuarenta y dos kilos)
—Pues, sepa usted. Juan del Pueblo,
que no sirve para este año.
—¿Por qué? —Por falta de peso.

Procure usted alimentarse
mejor en el venidero.
¡A ver...! ¡El cuarenta y ocho!
—¡Servidor de Dios!

—¡Un lego
Sí, señor, de Capuchino.
Ahí cerca se halla el convento.
Vivimos bien, sin mayores
trabajos y sin esfuerzos
comiendo admirablemente
y descansando y bebiendo
á costa de este país.
que.

—¡A la básica! (El sargento,
á poco.—¡Ciento catorce!)
—¡Recórcholis! ¡Mas que un cerdo!
Pues, tampoco sirve usted.
—¿Por falta?

—No, por exceso.

MIGUEL REY

LAS 8 HORAS

Menos trabajo, más producción

Esto, tantas veces dicho y demostrado por los socialistas no cabe en la cabeza de la imbécil burguesía ni de sus sabios á la violeta. No obstante, los hechos lo prueban. He aquí un supremo argumento:

La producción de hulla en 1911, fué de 271.800.000 toneladas, en 1910, fué de 7.500.000 toneladas menos. No obstante, en 1911, los mineros por entrada en vigor de la ley, *solo trabajaron á razón de 8 horas por día.*

¿Que se aumentó el número de obreros? No señor: lo prueba el hecho de que en 1910 cada obrero producía 252 toneladas y en 1911 *produjo más, 255 toneladas.* De donde: obrero que trabaja menos, obrero que produce más...

¿La autoridad de estos datos? Héla: están tomados del *Monitor oficial del Comercio Inglés*. ¿Pero y por qué los patronos prefieren que se trabaje *más tiempo y se produzca menos*, á que se trabaje *bien y se produzca más*? ¡Misterios de la infusancia de la burguesía!

Socialistas alemanes y franceses

Contra los armamentos.—El manifiesto común

«L'Humanité», estos días ha publicado en francés y alemán, el manifiesto común de los partidos socialistas de Alemania y Francia contra los proyectos de nuevos armamentos y créditos militares, por la paz y la concordia de las dos grandes naciones civilizadas del centro de Europa.

Firman el manifiesto los compañeros del Comité ejecutivo del Partido socialista alemán (Vorstand) y los diputados al Reichstag; los compañeros de la comisión administrativa permanente del Partido francés y los diputados socialistas franceses.

Falleció en Capdepera el día 13 del corriente á la edad de 64 años, el valiente luchador D. Gregorio Jaume Ballester, natural de Lluchmayor, fué en vida simpatizante de los trabajadores organizados, el cual durante su vida combatió enérgicamente las trapacerías clericales. fué un modelo de virtud como verán los lectores; en el año 1904 fué condenado á 3 años y días por supuestas injurias al Clero, á las 8 meses fué absuelto, los negreros del oscurantismo no lograron convencerle.

El entierro fué civil y apesar que en este pueblo disfrutemos de tres conquistadores misioneros cuaresmales y cuando ya tenían por seguro haber conquistado el pueblo les salió un grupo de simpatizantes nuestros y ayudados por algunos socios de la sociedad «El Renacimiento Obrero» ofrecieron la banda de música á la familia del finado, que ellos gustosamente cedieron.

Los que ofrecimos la música damos las gracias á tan excelentes marchas fúnebres de su repertorio.

La repercusión fué enorme basta decir que estuvo iluminada por 20 lámparas de gas, ¡muy bien por el pueblo de Capdepera!

Reciban su familia y los amigos del finado el testimonio de nuestro pésame más sincero.

Amor y Libertad

Por la iniquidad de un mando ruín, [fiero,
y á sufrir su injusta ley condenado
vése, al infame yugo aprisionado,
suspirar balbuciente un pueblo entero.
Guiado por garrote vil y certero
que su paso le hace ir acelerando,
se ve que junto al fango va llegando
para cumplir allí su fin postrero...
¡Vayamos á librarlos de falsía!
A evitar, corramos, tan cruel ruindad,
Volvámosle á la clara luz del día,
y entonces, ¿sentes de la crueldad
y sin que caduque su valentía,
podrán gozar de amor y libertad.

ALVAREZ DE ITAN.

La Marítima Terrestre

Según nos comunica «La Marítima Terrestre» sociedad de Obreros del Puerto, parece que bastantes sociedades hermanas entre ellas las de Barcelona, Gijón, Bilbao, Santander y Málaga existe mucho entusiasmo para formar la Federación Nacional del ramo.

De los descargadores y marineros de Palma se puede esperar sin desconfianzas de ningún género, que sabrán poner en el lugar que les corresponde el prestigio y la fama que de buenos camaradas tienen adquirida por partes de los hermanos del continente.

A engrosar la sociedad, pues, compañeros del Puerto.

Esta entidad celebrará mañana día 23 á las diez de la misma una reunión pública, para ver de interesar de los descargadores y marineros, á la asociación como es de esperar es casi seguro se verá muy concurrido dicho acto, teniendo como tiene por fin, el ponerse en guardia para recabar cuanto ó antes una mejora á favor del gremio que tanto lo necesita. ¡A la sociedad pues obreros del Puerto!

Base Múltiple de la Federación

Celebrará reunión general extraordinaria para tratar una proposición presentada por diez socios, sobre la manera que tiene esta sociedad de cumplir acuerdos, y para modificar el reglamento, el jueves próximo 27 del corriente á las 8 y media de la noche.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva
—Harinas corrientes y para enpanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

Disponible

Disponible

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».